



« L'Église est avant tout un chantier toujours ouvert. C'est-à-dire qu'elle reste constamment en mouvement, ouverte à la nouveauté de l'Esprit, surmontant la tentation de se préserver et de préserver ses propres intérêts.

« L'œuvre principale de l'Église chantier est de marcher en compagnie du Crucifié ressuscité, en apportant aux hommes la beauté de son Évangile. C'est là l'essentiel. C'est ce que nous enseigne le chemin synodal, c'est ce que nous demande l'écoute de l'Esprit et des hommes de notre temps, sans compromis ; mais c'est aussi ce qui vous est demandé : être des serviteurs — c'est-à-dire des ministres — qui sachent adopter un style de discernement pastoral dans chaque situation, sachant que tous, prêtres et laïcs, nous sommes sur le chemin de la plénitude et que nous sommes les ouvriers d'un chantier en construction. Nous ne pouvons pas offrir des réponses uniques et toutes faites à la réalité complexe de notre époque, mais nous devons investir nos énergies à annoncer l'essentiel, qui est la miséricorde de Dieu, et à la manifester à travers la proximité, la paternité, la douceur, en affinant l'art du discernement.

« Nous venons de commencer le chemin du Carême qui est « un temps de petits et grands choix à contre-courant [...] pour repenser les styles de vie ». Puisse votre communauté parcourir, elle aussi, ce chemin de conversion et de renouveau. Comment ? En vous laissant conquérir avec un émerveillement renouvelé par l'amour de Dieu, fondement de la [foi] qui s'accueille et se redécouvre notamment dans l'adoration et au contact de la Parole ; en retrouvant avec joie le goût de la sobriété et en évitant le gaspillage ; en ne vous laissant pas tromper par le culte de l'image et de l'apparence, mais en soignant la vie intérieure, en surmontant les divisions et en apprenant à vivre en fraternité avec humilité. »

Pape François

## Le Lien

(« Kishreinu »  
en hébreu)

## paroissial - Mars 2024

### DATES A RETENIR

**Dimanche 24 mars**

**RAMEAUX et Passion du Seigneur**

**Mardi 26 mars**

**Messe Chrismale**

**28, 29 et 30 mars**

**Triduum Pascal**

**Dimanche 31 mars**

**PÂQUES : Résurrection du Seigneur**



Descente de la Croix  
Le Caravage - 1602-1604

« Mais ce qui est folie de Dieu est plus sage que les hommes, et ce qui est faiblesse de Dieu est plus fort que les hommes. (1 Cor. I. 25). »

Parce qu'en te sacrifiant aux yeux de ton Père, et en mourant par un effet de ta puissance, tu as ébranlé les princes des ténèbres et brisé leur pouvoir, et ta croix est devenue un scandale pour les Juifs, une folie pour les gentils, mais, pour ceux qui croient, la force et la sagesse de Dieu...

### Le mot du curé

Père Bruno GUICHETEAU

Chers paroissiens,

Quand Jésus dit à ses disciples - et nous dit à nous aussi - : « Soyez parfaits comme votre Père céleste est parfait » (Matthieu 5,48), c'est un cri du cœur qu'il lance. Il ne faut pas prendre cette parole comme un diktat (exigence absolue imposée par le plus fort au plus faible), comme une loi aussi sévère qu'impossible à vivre, un poids dont Jésus se débarrasse et qu'il met violemment sur nos épaules. Ailleurs, il dit : « Prenez mon joug sur vous. Mon joug est facile à porter, mon fardeau léger. Je suis doux et humble de cœur. » (Voir Matthieu 11, 28-30).

Non, la parole de Jésus est un cri d'amour ! Elle nous rappelle notre vocation profonde : la communion avec Dieu, avec le Père. Elle nous supplie d'adhérer à cette vocation et à ne pas nous laisser égarer par les sirènes, par les fausses promesses de bonheur. Le vrai bonheur, c'est d'aimer Dieu comme il nous aime..., et de se laisser aimer par Lui. Jésus sait qu'il n'y a pas de meilleur foyer de chaleur et de tendresse, de pardon aussi, que l'intimité avec le Père. Il nous invite à rejoindre ce foyer dont lui-même ne pouvait se passer. Dieu nous aime jusqu'à livrer son Fils pour nous.

Nous aussi, livrons-nous à l'amour débordant de Dieu pour nous. Confions-nous à Lui. Disons-Lui nos difficultés, nos doutes, nos combats. Offrons-Lui nos réussites, nos joies. Mettons-Le à la première place. Aspirons à aimer comme Dieu nous aime. C'est ce que nous invite à vivre le Carême. C'est aussi la démarche que nous aurons lors du renouvellement des promesses de notre Baptême durant la veillée Pascale.

## CARNET DU MOIS DE FEVRIER

## « Quand Dieu promet, il tient parole »

### DÉFUNTS

Viviane LEBLANC  
Pierrette CHUY  
Marie-Thérèse JURANVILLE  
Marcel GOSSAUME  
Michel GEORGIADIS  
Suzanne CHARLES  
Huguette BERTHIER-DEVERLY

### Allemagne : Le Vatican suspend la création d'un Comité synodal.

Le Vatican a temporairement suspendu la création d'un Comité synodal pour l'Église catholique en Allemagne. Les évêques allemands, qui sont réunis cette semaine en Assemblée plénière à Augsburg, ont donc retiré de leur programme l'approbation des statuts d'un tel comité, composé d'évêques et de laïcs, pour discuter et décider de questions telles que le rôle des femmes, la morale sexuelle ou la vie sacerdotale. Le Vatican demande aussi le report de l'ensemble des travaux, afin de poursuivre au préalable les discussions entre l'Église allemande et la Curie romaine.

Au début de ce Carême 2024, nous voulons vous exprimer notre volonté d'être vos compagnons de route tout au long de cette période liturgique. En réalité, il s'agit de suivre la méthode de Jésus qui se place à nos côtés, au milieu de nos vies, et qui ainsi, souvent silencieusement, nous communique sa proximité par son « être là ».

Historiquement, le Carême est né comme une sorte de pratique dévotionnelle ou de piété populaire. L'objectif était clair : c'était et c'est toujours Pâques, mais comment se préparer au mieux à la quintessence de la fête chrétienne ? Les premières communautés chrétiennes ont vu dans le jeûne une forme de préparation ascétique : si Pâques était associée à la fête, il fallait y joindre quelque chose de propre, de différent et de conforme à la période précédente.

L'Écriture Sainte a fourni un cadre de 40 jours, notamment grâce à la référence au jeûne faite par Jésus lorsqu'il s'est retiré dans le désert (Mt 4,1). Entre le VIe et le VIIe siècle, le jeûne est devenu un élément caractéristique du Carême. Toutefois, la question de savoir quels jours entrent dans la période du Carême et lesquels n'y entrent pas s'est ensuite posée.

La question n'était pas sans importance : était-il possible de jeûner le dimanche ? Le Jeudi, le Vendredi et le Samedi saints faisaient-ils également partie du Carême ? C'est ainsi qu'au fil du temps, l'Église elle-même a institutionnalisé la période, en établissant des lignes directrices pour mieux l'identifier. La réforme liturgique du concile Vatican II a établi, par exemple, qu'à partir de la neuvième heure de l'office divin, le Jeudi saint, cette période n'est plus le Carême. Les dimanches de cette période ne font pas non plus partie du Carême.

Les trois commandements, à savoir ne pas faire l'aumône pour être loué par les hommes, ne pas prier pour être vu par les gens et ne pas jeûner avec un visage triste ou en négligeant son apparence pour être remarqué, sont accompagnés d'une phrase de Jésus répétée trois fois : « votre Père qui voit dans le secret vous récompensera ». Derrière l'affirmation de Jésus, il y a non seulement le fait de la récompense, mais aussi le fait que Dieu nous voit.

C'est une vérité que l'on oublie parfois : il nous voit toujours, même si nous ne nous en rendons pas compte. Il s'agit d'un regard qui n'est pas invasif et qui prête attention non seulement aux grandes réalisations et aux succès, mais surtout au bien que nous faisons et que seuls Lui et nous-mêmes connaissons.

N'est-ce pas précisément ce qui caractérise notre vie : de petites actions dans l'anonymat de la vie quotidienne ? Combien de fois ce bien n'est-il pas passé inaperçu aux yeux de Dieu ! Combien de fois Dieu a-t-il mieux valorisé ce que parfois même nous ne valorisons pas toujours ou pas du tout ! Qu'en plus du bien qu'Il voit, une récompense y est associée, n'est que bonheur. Il l'a promis, et quand Dieu promet, Il tient parole.

Nous pouvons commencer ce voyage de Carême avec une vérité dans notre esprit et dans notre cœur : Dieu me voit. Cela peut se traduire dans la vie quotidienne par une plus grande manifestation de la présence de Dieu dans nos vies. Car là où le regard de Dieu se pose, il est là dans sa totalité. Et ce regard devenu présence ne change pas seulement la façon dont nous traitons les autres, mais aussi la façon dont nous nous traitons nous-mêmes : par le simple fait que nous nous rendons compte que nous ne sommes pas seuls.

Jorge Enrique Mújica — Directeur Editorial de Zenit

### LE SAVIEZ-VOUS ?

### Le Vatican va produire et vendre sa propre marque de vin

Selon les statistiques de l'Institut du vin, le Vatican est le plus grand consommateur de vin par personne au monde. Les habitants du plus petit État de la planète consomment en moyenne 74 litres par an, soit presque deux fois plus qu'en France et en Italie réunies et trois fois plus qu'en Grande-Bretagne. Les groupes de touristes qui en achètent lors de leur visite augmentent évidemment la moyenne de consommation de vin par personne, des 800 habitants de la Cité du Vatican. Ils pourront désormais boire un vin produit par le Saint-Siège lui-même.

Le vin proviendra de vignobles plantés dans la résidence papale de Castel Gandolfo, une zone extraterritoriale de l'État pontifical située dans les collines proches de Rome. Il sera élaboré à partir du cépage Cabernet Sauvignon et portera l'étiquette du Saint-Siège. « Le vignoble s'étend sur deux hectares et est situé à l'intérieur de la résidence d'été des papes, à proximité des jardins pontificaux de Castel Gandolfo. Les vins appelés **Castelli Romani**, du nom de la région, sont célèbres depuis l'Antiquité romaine, comme l'a dit Pline l'Ancien. « Le vin sera élevé en fûts de chêne et sera mis en bouteille en 2026. » La vente du vin se fera exclusivement au Vatican, pour les résidents et les professionnels liés à l'État pontifical.

La signification du vin dans la tradition chrétienne est élevée, comme l'a dit le pape François il y a quelques jours : « Chers amis, le vin, la terre, l'agriculture et l'activité économique sont des dons de Dieu, mais n'oublions pas que le Créateur les a confiés à notre sensibilité et à notre honnêteté, afin que nous en fassions, comme le dit l'Écriture, une véritable source de joie pour le cœur de l'homme et de tous les hommes, et pas seulement pour ceux qui ont plus de possibilités. »

Rafael Llanes - Vatican

## VIE DE LA PAROISSE

### Carême 2024 – Temps forts dans notre paroisse

Parcours **Disciples missionnaires à la suite de Saint Martin**, avec le livret proposé par Monseigneur Jordy, Archevêque de Tours :

- Les **jeudis 7 et 14 mars de 15h30 à 17h00** au presbytère de Fondettes avec le père Bruno GUICHETEAU

- Les **vendredis 1<sup>er</sup>, 8, 15, 22 mars, de 14h à 15h30**, chez Alain et M-Annick Le LIBOUX, 38 rue André Malraux, à Luynes.

- Les **mercredis 13 et 20 mars de 20h15 à 21h45** chez Capucine de La Rüe du Can au 16 quai de la Loire à Saint Etienne de Chigny avec Capucine de La RÛE du CAN et Bénédicte HARDY

OU

- Les **lundis 11, 18, 25 mars, et 8 avril, à 20h15**, chez Anaïs et Edouard De WARREN, 14 rue de Beaumanoir, à Fondettes

## OFFICES DU CARÊME

### Dimanche 3 mars

**10h30** à la messe à Fondettes : 1<sup>er</sup> scrutin des 4 catéchumènes : Caroline, David, Denis et Yoni

### Samedi 9 mars

**20h30** : Concert spirituel « Pour un temps de Carême » à l'église de Fondettes

### Dimanche 10 mars

**10h30** à la messe à Fondettes : 2<sup>e</sup> scrutin des 4 catéchumènes

### Samedi 23 mars

**9h30 17h00** : **Journée du Pardon à l'église Saint Pie X**

au 137 rue Fleurie à Saint Cyr sur Loire

Une démarche personnelle et des prêtres à votre disposition

**18h30** à Pernay : messe anticipée des Rameaux

**20h30** : Veillée spirituelle à l'église de Fondettes introduisant à la Semaine Sainte (méditation à partir de cantiques chantés par un chœur et de textes lus)

### Dimanche 24 mars – Les Rameaux

**10h30** : Messe des Rameaux à Fondettes précédée d'une déambulation

### Mardi 26 mars – Messe Chrismale

**18h30** : Messe Chrismale à la cathédrale de Tours

### Jeudi 28 mars – La Cène du Seigneur

**19h00** : Messe de la Cène du Seigneur suivie de l'adoration du Saint Sacrement jusqu'à minuit à Luynes

### Vendredi 29 mars – La Passion du Seigneur

**8h00** : célébration des laudes à Luynes

**15h00** : Chemin de Croix à Fondettes et à Luynes

**19h00** : Célébration de la Passion du Seigneur à Luynes

### Samedi 30 mars – Veillée Pascale

**21h00** : Veillée Pascale à Fondettes

Renouvellement des promesses baptismales pour tous

Baptême, confirmation et communion des catéchumènes Caroline, David, Denis et Yoni

### Dimanche 31 mars – Pâques

**8h15** : Office des Laudes, en l'église de Fondettes, suivi d'un petit-déjeuner

**10h30** : Messe de Pâques à Fondettes

GRÂCE À VOS DONNS, L'ÉGLISE VIT.

**DONNONS !**



catholique37.fr

<https://don-catholique37.iraiser.eu/denier/~mon-don>

*Intentions du Pape***Mars 2024 : Pour les nouveaux martyrs**

Prions pour que ceux qui risquent leur vie pour l'Évangile, dans différentes parties du monde, fécondent l'Église de leur courage et de leur élan missionnaire.

**MAISON DE PRIÈRE STE  
URSULE**
**19 mars 2024 de 20h à 22h**
**Jeudi Saint : "Les noces de  
l'Agneau"**

"Comment cet homme peut-il nous donner sa chair à manger ?" (Jn 6,52)  
Cette question n'est pas celle seulement des juifs à l'époque du Christ, mais de chacun de nous aujourd'hui à l'heure de communier.  
Mystère qui nous fait entrer dans une expérience spirituelle où Dieu nous saisit dans son intimité.

Avec Emmanuel FALQUE,  
Doyen honoraire de la  
Faculté de Philosophie à  
l'Institut Catholique de Paris.

**Mardi 19 mars, de 20h à 22h**
**Prière des mères**
[www.prieredesmeres.com](http://www.prieredesmeres.com)
**Réunions du**
**Chapelet pour les défunts de la**
**Paroisse**

chaque premier lundi  
du mois, à 18h00, en l'église de  
Fondettes

**Récitations du Chapelet**
**Eglise de Luynes :**

tous les mardis à 8h30

**Eglise de Fondettes :**

 tous les mercredis, jeudis, vendredis  
et samedis à 8h30

**PRIERE POUR LES  
nouveaux MARTYRS**

Seigneur,  
sur les cinq continents,  
en haine de la foi,  
tant de chrétiens sont menacés, persécutés !  
Signes de contradiction,  
animés du seul désir d'aimer,  
ils meurent pour toi qui es l'Amour.

Nous te prions pour eux,  
accueille-les auprès de toi.  
Nous te confions aussi leurs persécuteurs,  
aveuglés par la haine et la violence.  
Que le sacrifice et le pardon de leurs victimes  
les mènent sur un chemin de conversion.

Vierge Marie,  
toi qui la première  
éprouvas dans ta chair le glaive,  
invoque pour nous l'Esprit de force ;  
qu'il éloigne de nous la peur,  
la honte, la lâcheté ;  
qu'il renouvelle notre foi  
et nous donne le désir de témoigner,  
en toutes circonstances,  
que le Christ est Seigneur.

Amen

**Haltes du soir**

Temps de prière silencieuse.  
Démarche personnelle  
soutenue par la présence  
priante des frères et sœurs.

**Rencontres indépendantes  
tous les deuxièmes  
mercredis du mois  
20h30 à 22h. Tarif K**

**Maison de prière Ste Ursule**

32 rue de la Mésangerie  
37540 St Cyr sur Loire  
Tél : 02 47 88 46 00  
[su.mdp@ste-ursule.org](mailto:su.mdp@ste-ursule.org)

**MAISON DE PRIÈRE  
STE URSULE**
**Partage biblique :**
**"Quand la Parole de  
Dieu devient partage"**

Lire ensemble un texte  
biblique de la liturgie du  
dimanche suivant. Venez  
comme vous êtes : pas d'étude  
de texte, pas de préparation,  
partage spontané de nos  
réactions, à partir de notre vie  
telle qu'elle est et de nos  
émotions.

Avec le père  
James WHITAKER

Des rencontres  
**indépendantes** qui invitent à  
la fidélité, **le jeudi 7 mars,**  
**de 15h à 16h30,**

**CONTACT :**

32 rue de la Mésangerie  
37540 St Cyr sur Loire  
Tél : 02 47 88 46 00

Courriel

[su.mdp@ste-ursule.org](mailto:su.mdp@ste-ursule.org)
*Permanences d'accueil*
**Abbé Bruno GUICHETEAU, curé**
**Mme. Christine CONTRERAS, secrétaire paroissiale,**  
transmet les demandes à l'abbé

**Maison Paroissiale de Fondettes**
**2, rue de la République 37230 Fondettes**
**Tél. 02 47 42 20 38 - [paroisse.bjmm@wanadoo.fr](mailto:paroisse.bjmm@wanadoo.fr)**
**A la Maison Paroissiale de Fondettes**

 Mardi, mercredi et samedi de 10 h à 12 h  
(Sauf vacances scolaires)

**Salle paroissiale de Luynes**

 Pour des rencontres éveil à la foi, des groupes de catéchèse et  
l'aumônerie des collégiens - 4 bis rue des Ecoles - Luynes

**Si vous souhaitez recevoir Le Lien Paroissial par mail,**

 Merci de donner votre adresse électronique à la paroisse : [paroisse.bjmm@wanadoo.fr](mailto:paroisse.bjmm@wanadoo.fr)

 Rédaction : J-Christophe CONSIGNY - Courriel : [andriigny0@orange.fr](mailto:andriigny0@orange.fr)
